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耶穌是彌賽亞 

日期：2019年 2月 10       

經文：馬太福音第一-二章                                     楊惇皓教師 

【前言】 

親愛主裡的家人們，屬靈長輩、以及敬畏主的弟兄姊妹及孩子們，很高興大家在

世界各地共同度過了一個平安的農曆年，今天又能聚在一起來敬拜神，真的非常的喜

樂與感恩，特別今天是我們蒙恩堂建堂六十週年以來最後一次在這個堂裡面做禮拜，

也是最後一次在這裡領聖餐，下個禮拜我們就要移到新的聚會點去聚會了，一方面沉

浸在新春蒙福的感恩與喜樂中，一方面也滿懷著不捨與淡淡的感傷，不過我們也相信

神是做新事的神，我們不能永遠停留在緬懷中，我們要在主裡開創新局，阿們？ 

因此今年我們的講道要回到福音書，回到福音的源頭，耶穌基督的生平來認識福

音。對還沒有信主的親朋好友來說，今天正好是一個好的開始，鼓勵你從今天開始每

個主日都來聽我們傳講馬太福音，從頭認識耶穌基督及他所傳講的福音，相信你的生

命會有徹頭徹尾的翻轉，因為「福音本是神的大能，要救一切相信的。」而對我們當

中的基督徒而言，我們過去幾年輪流讀了舊約與新約，發現舊約都在預言新約的彌賽

亞，而新約的不同書信也告訴我們許多神的恩典與律法，因此在我們今年面臨搬遷之

際以及將來的新堂，我們說我們要預備自己，未來這三年我們要裝備，而在我們將來

投入更多服事之前，我們說今年我們要先回歸基本面，就是先在生命中跟隨耶穌、做

主門徒，being a disciple of Jesus，而不是 doing something big for Jesus，因此在今年我們

三位傳道人一致覺得有必要帶著大家回到福音書，好好的再次認識耶穌、跟隨耶穌、

做主門徒。 

所以你們預備好了嗎？馬太福音的信息列車今天就要正式開動囉，在出發之前我

們先一起來做一個禱告，祈求主耶穌親自幫助我們。 

【本論】 

馬太福音的簡介 

我們都知道福音書共有四本，其中馬太福音用記敘文體的方式來描寫耶穌的生平

及講論，並且馬太側重在說明耶穌是彌賽亞、君王的身分。 
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聖經學者認為馬太福音就是由耶穌的門徒馬太所撰寫的一卷書，馬太是個稅吏，

曾經被猶太人深深的瞧不起及排斥，然而馬太在跟隨耶穌這段時間親身經歷過主的恩

典，所以對福音體會的更透徹，把天國及恩典詮釋得更完全，也或許是因此神才特別

揀選感動他寫下馬太福音這卷書。 

馬太福音比起其他福音書有許多獨特的特色： 

1. 大幅記錄耶穌說的話：整本馬太福音一共有一千零六十八節，其中有六百四十四節

是耶穌直接所說的話，也就是約有五分之三是主的話。 

2. 大幅引用舊約的經文：在整本馬太福音書裏面，一共引用了一百廿九次舊約的話，

其中有五十三次是直接的引用，七十六次是間接的引用。 

3. 穿插了五段長篇講論在敘事文中，且都用類似「耶穌說完了話」作結束： 

 登山寶訓(太五 1~七 28)；「耶穌講完了這些話」。 

 差遣門徒出去傳道的訓話(太十 1~十一 1)；「耶穌吩咐完了」。   

 天國奧秘的比喻(太十三 1~53)；「耶穌說完了這些比喻」。 

 訓示門徒間如何彼此對待(太十八 1~十九 1)；「耶穌說完了這些話」 

 橄欖山上的豫言(太廿四 1~廿六 1)；「耶穌說完了這一切的話」。 

 

下禮拜就是元宵聖經燈謎活動了，剛剛講了那麼多馬太福音的概論及特色，有沒

有認真聽，我看有人過年玩太累已經再度估了，剛剛講的下禮拜聖經燈謎都會考喔！ 

 有了對馬太福音一個概略的認識，我們今天要來講第一、二章，我先大概講

一下這兩章的故事大綱。第一章一開始講約穌的家譜，從亞伯拉罕開始講起，一直到

耶穌共四十二代。接著介紹了耶穌基督降生的故事，說到耶穌的媽媽瑪利亞從聖靈感

孕，懷了耶穌，可是是未婚懷孕，所以未婚夫約瑟打算把她休了，天使告訴約瑟這事

是出於神，於是約瑟順服神的旨意把瑪利亞娶回家，後來耶穌嬰孩誕生了。 

第二章提到幾位星象博士特的從遙遠的東方前來耶路撒冷要拜猶太人的王耶

穌，當時的猶大王希律對此很不安，因此他虛情假意的要透過博士找到耶穌嬰孩，好

藉此除掉這個威脅，天使再次在夢中向博士及約瑟顯現，傳達神的旨意，因此幾位博

士遇見耶穌後不回耶路撒冷回報希律王，而約瑟也因此帶著妻兒逃往了埃及地避難，

直到希律王過世後才在天使的指引下再次回到了以色列，並且前往了拿撒勒定居，成

就了舊約所預言的「彌賽亞」要稱為「拿撒勒」人。 
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我要將今天的這兩章分成三個主題信息來跟大家分享： 

一、要知道耶穌是彌賽亞，是全人類的救主 

二、要勇於突破文化束縛，優先順服神旨意 

三、要知道逆境總能在神的安排中成為美好 

 

一、要知道耶穌是彌賽亞，是全人類的救主 

第一章一開始就是記錄從亞伯拉罕一直到耶穌基督共四十二代的家譜，很多人一

看到密密麻麻的家譜通常就直接跳過、懶得看，但家譜其實很重要。 

為什麼馬太福音一開始就要寫耶穌基督的家譜，因為馬太寫作的對象是猶太人。

當馬太要說服猶太人說這位耶穌基督就是我們素來所等候的那位彌賽亞時，他用了兩

個方法，第一就是家譜，第二就是引用舊約的經文。 

我們剛過農曆年，許多人都回鄉與親人團圓，如果你們家是大家族，可能團圓起

來甚至一次超過 50-100 人，老老少少彼此間可能都要先相認、複習一下，誰是誰的誰

這種問題，確認彼此都是在同一個血緣及家族當中，一旦確認了，雖然陌生但卻是格

外的親切，而且聽著長輩講家族祖先的故事及名字時更會將彼此的距離拉近。 

同樣的道理，對猶太人而言，他們深信他們所等候的彌賽亞先決條件一定需要是

大衛的子孫、亞伯拉罕的後裔，因此馬太一開始用家譜從亞伯拉罕開始，一路訴說下

來，直到耶穌，血脈相傳，成功的拉近了猶太人對耶穌的血緣的認同感及親切感，也

確定了耶穌是大衛及亞伯拉罕的後裔這件事。 

因此馬太福音一開始就要讀者知道，這位基督耶穌就是正如羅馬書第一章 3-4 節

所說：論到神的兒子—我主耶穌基督。「按肉體說，是從大衛後裔生的；按聖善的靈

說，因從死裏復活，以大能顯明是神的兒子。」這就是家譜的功用。 

另外，我們看見主耶穌的家譜中有五個女人：他瑪氏（太 1:3）、喇合氏、路得氏

（太 1:5）烏利亞的妻子（太 1:6），除了耶穌的母親馬利亞之外，其餘的四個女人，都

是外邦人，有些甚至是行為上明顯的罪人，馬太特別提到這四個女人，也表明了主耶

穌的來到不僅與猶太人有關係，也與外邦人有關係，祂更是所有罪人的救主，更應驗

了上帝所說，這位亞伯拉罕的後裔─耶穌基督，要成為萬民萬邦的祝福！ 

另外，1:22 提到耶穌的誕生應驗了舊約先知所說「必有童女懷孕生子，人要稱他
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的名為以馬內利」（以馬內利：神與我們同在之意），這讓我們想到了馬太福音的最後

一章，結束的經文就是俗稱的大使命經文：「所以你們要去，使萬民做我的門徒，奉

父子聖靈的名給他們施洗，凡我所吩咐你們的都教訓他們遵守，我就常與你們同在，

直到世界的末了。」我就常與你們同在，直到世界的末了！ 

馬太福音的開始於耶穌的誕生，耶穌的名就是以馬內利，神與我們同在，而馬太

福音也結束在耶穌的應許，說當我們「領人做門徒」後，主耶穌要與我們同在，直到

世界的末了。馬太刻意用這種首尾呼應的筆法，將「傳福音、領人做門徒」與「以馬

內利」之間做了更深的連結，因為主耶穌要我們知道，他的確是全人類的救主，他要

處理我們每個人的罪，帶下愛、救贖、公義與和平，耶穌是全人類的彌賽亞，所以在

座的親朋好友們，如果你還沒信耶穌，只要你願意看見自己的罪、悔改並信靠耶穌基

督，神的救恩就會臨到你的身上。 

二、要勇於突破文化束縛，優先順服神旨意 

 確定了耶穌彌賽亞的家譜及血緣關係後，接著馬太將敘事鏡頭拉近到耶穌的

父母，講述耶穌的來到是多麼的超凡，更證明耶穌不僅是瑪麗亞肉身的兒子，更是神

的兒子，因為不僅有天使顯現、有聖靈感孕、還有諸多舊約的預言得到應驗等等三個

方面的印證，馬太再次透過這三個證據去說服猶太人耶穌是基督的身分。 

由於馬太在此花了不少篇幅在耶穌的父親約瑟身上，所以我們多談一點約瑟，因

為聖經在這裡說，約瑟是個義人。 

前面說過，馬太福音的讀者是猶太人，我想馬太指出約瑟是個義人，除了要讓猶

太人知道約瑟遵守了摩西的各項律法，也刻意讓他們知道約瑟更是在內在生命中滿有

恩慈憐憫的人，這樣的義更符合耶穌所說的義，而不只是法利賽人或文士所看重的外

表遵行律法的義。我們看見當約瑟得知自己的未婚妻未婚生子時，他不願意當眾羞辱

她，反而想要暗暗的把她休了，給她留一個活路，這其實是非常不容易的事，約瑟跳

脫傳統文化的束縛及思維，沒有叫眾人用石頭打死自己的未婚妻瑪利亞，而且五們看

見他沒有躁進、沉住氣、緩緩的思量這件事，而當他在夢中確知這事是從神而來的旨

意時，他一覺醒來，就遵從了神的命令，把未婚懷孕的馬利亞娶過來，並且沒有跟她

同房，直到耶穌誕生。約瑟雖然遇見了難以置信的荒謬之事，然而再大的荒謬也比不

上他裡面願意對神旨意的絕對順服，這種順服不是來自於理性價值的判斷，乃是來自

於靈性及生命裡對基督旨意順服的優先性信念，而這個信念讓神透過約瑟順利的成就
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了神的旨意。 

從約瑟的反應，讓我們反思自己的生命：當我們成為基督徒之後，我們似乎比以

前更有公義及真理在我們的心中，但我們在表現我們的公義及真理時，是否揮著真理

的大旗卻要致別人於死地、羞辱別人、使人無地自容、嚴詞批評，還是我們能夠效法

約瑟，當別人的言行挑戰你根深蒂固的準則及信念時，你能夠用建設性、溫柔的方式

來表達你裡面的公義及真理呢？願神給我們智慧來活出這樣的生命來。 

約瑟勇於突破文化束縛，優先順服神的旨意。主耶穌家譜中的外邦女子也是如

此，他們也是跳脫文化的傳統束縛，單純的順服及信靠上帝，使他們成為耶穌血緣上

的先祖。在我們當中也有許多的基督徒你是家中的第一代基督徒，你當初勇敢突破傳

統民間信仰的框架，選擇來相信耶穌，順服神的旨意，已經為你個人及家庭帶來了祝

福的開端。 

約瑟優先順服神的旨意，成就了救主基督的誕生，而相信你對神的絕對順服，也

必定能讓神透過你成就他偉大旨意的實現！ 

 

三、要知道逆境總能在神的安排中成為美好 

前面說過，馬太特意將耶穌的生平與舊約的預言相呼應，來說服猶太人耶穌就是

舊約先知所預言，也是他們素來所等候的那位彌賽亞。在這兩章中就出現了五次對舊

約的引用來證明此事：1:22、2:5-6、2:15、2:17-18、2:23。 

而在第二章整段經文中，我們發現耶穌的經歷與舊約中雅各的兒子約瑟的故事有

諸多的雷同之處，也看出舊約中的約瑟的確在預表著新約中的耶穌基督： 

 約瑟告訴哥哥們，夢見大家都要拜他 VS 幾位博士告訴百姓們，我們都要拜耶穌做

王 

 約瑟哥哥們心裡不安，想要殺了約瑟 VS 希律王心裡不安想要殺了耶穌 

 約瑟被賣到埃及 VS 耶穌一家逃到埃及 

 約瑟最後對哥哥說，從前你們的意思是要害我，但神的意思原是好的，要保全許多

人的性命，成就今日的光景 VS 希律王雖然要殺他，但神藉著希律王的逼迫成就了
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舊約對耶穌的預言及保全全人類的救恩，成就人人悔改的光景。 

因此不管是約瑟還是耶穌，都讓我們看見一件事情，就是人的意思原是要害我

們，但神的意思卻是好的，因為不管順境、逆境，好的、壞的事情，都在神的保守與

眷顧當中，叫愛神的人可以從當中得著益處，要知道逆境總能在神的安排中成為美好。 

事實上，從整本聖經來看，這幾乎已經成了「屬靈ＳＯＰ」上帝的標準做法了。

就像上禮拜楊傑傳道在撒母耳記下完結篇所說的，上帝降下瘟疫懲罰大衛所犯的罪，

死了七萬人，然而這個原本是上帝要滅命的地方卻在所羅門的時代成了建造聖殿、帶

出神榮耀及祝福的地方。而主耶穌自己上十字架，表面上看起來像是受到眾人的冤屈

及迫害，是個極大的羞辱與失敗，然而神的意思卻是好的，為的是要藉此成就全人類

的救恩。 

因此我們基督徒一定要有這樣的眼光來看待生活中發生的每一件看似不幸或倒

楣的事情，不要忙著抱怨及充滿情緒，學習瑪利亞的丈夫約瑟面對「未婚懷孕」的反

應，先安靜、思想、看看聖靈有沒有甚麼提醒或引導，用神的話語來代替負面思想，

用禱告及感恩來代替抱怨，這樣必定能叫你這愛神的人從當中得著益處，因為不管是

甚麼樣的逆境總能在神的安排中成為美好。 

【結論】 

在讀今天的經文時，我們如同當年讀著馬太福音內容的猶太人一樣，馬太極力想

要告訴我們，耶穌就是彌賽亞，是全人類的救主，也是你我的救主，盼望我們所有人

今天都能再次被聖靈引導、感動而確定這件事情。 

因此再次邀請及鼓勵在座還沒信耶穌的親朋好友們，新的一年，盼望我們能夠勇

敢的跳脫傳統民間信仰或文化對我們的框架及束縛，關於生命及信仰的事情，鼓勵你

勇敢跨出一步，來相信這位古今中外多少聖經學者及無神論者都想要駁倒卻駁不倒的

耶穌，新的一年，就從認識彌賽亞耶穌開始。 

而對基督徒而言，我們已經得著了救恩，就要在生命的操練上好好做門徒。今天

我們特別要學習像約瑟，讓神的公義及真理透過溫柔、恩慈、憐憫的方式表達出來，

不要用過去來自傳統或文化的思維及習慣去處理，要跳脫，要順服聖靈的帶領，預備

自己更徹底的成為耶穌的門徒，讓生命更像耶穌。 

而若我們在極大的苦難與逆境中，不要灰心，因為知道整本聖經不斷的向我們證
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明，逆境總能在神的安排中成為美好的祝福！ 

願神在新的一年帶領我們蒙恩堂的弟兄姊妹「靈命更新，如鷹展翅上騰」，並且

「自己做門徒也領人做門徒」，如此便叫這位以馬內利的耶穌常與我們同在，直到世

界的末了！ 

 

 

 

基督教台灣信義會台北蒙恩堂  傳道人：楊惇皓教師 

地點：臺北市松山區光復北路 112號 8樓                楊 傑傳道 

E-mail：gng.church@msa.hinet.net  網址：http:// www.gnglc.org.tw    

電話：(02)2570-0564 傳真：(02)2570-0565 


